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     EDITO  -  Foi  et  Société 
 

 
« Être Avec » 

Dans l’expression « être avec », nous avons le verbe « être » qui met 
en évidence une présence effective et active, une situation. Ensuite 
il y a la préposition « avec » qui met en lumière l’état de rapports, 
des liens. L’expression « être avec » insiste donc sur le relationnel, 
l’état des relations. Quelle réflexion peut-on mener sur le « être 
avec » dans notre société d’aujourd’hui ? 

Après les deux grandes guerres, les nations ont découvert 
l’importance du « être avec », le sens des liens familiaux, sociaux et 
entre nations. C’est pourquoi on a vu naître plusieurs structures 
telles que la SDN (Société Des Nations : 1919-1946) devenue ONU 
(Organisation des Nations Unies en 1945) et plusieurs organisations 
dans tous les domaines de la vie ainsi que des organismes nationaux 
tels que les différentes Communautés régionales, aujourd’hui 
devenues UA en Afrique et UE en Europe. Même au niveau du 
christianisme, les chrétiens de toutes confessions ont fait de l’unité 
le fondement de leurs relations, ce qui a conduit à la mise en place 
en 1948 du COE (Conseil Œcuménique des Eglises). Le « être avec » 
prôné par les livres sacrés, les philosophes humanistes et 
existentialistes et même ceux de l’antiquité devient un idéal à 
atteindre pour le bien de l’humanité. 
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Quel bilan peut-on faire aujourd’hui ? 

Les grands rêves des penseurs comme Jean Jacques Rousseau, 
Martin Luther King, Mahatma Gandhi, Robert Schuman et autres sur 
le vivre ensemble, sur le contrat social se heurtent aujourd’hui à une 
politique de rupture et du retrait sur soi soutenue par un noyau 
important de leaders qui rassemblent des foules considérables qu’il 
faut prendre en compte dans les débats. 

Les figures qui luttent pour conserver l’idéal des grands humanistes, 
le font souvent dans un intérêt politique, éthique ou économique qui 
les décrédibilise. Dans cette bataille entre deux clans, fort 
heureusement, nous avons le petit peuple composé de personnes 
simples de toutes les nations qui, par de petits gestes construisent 
le ciment social sur le « être avec ». Sans les voir dans les médias, 
dans le bling-bling, ce petit reste de volontaires du « être avec » 
sème d’une manière ou d’une autre les grains du vrai humanisme. 

C’est pourquoi, au moment où nous célébrons en ce mois de décembre 
la Nativité de notre Seigneur Jésus Christ, nous trouvons important 
d’inviter chacun et chacune à faire de l’Emmanuel un style. En effet, 
l’Enfant qui naît dans la crèche a pour titre « Emmanuel » qui 
signifie « Dieu avec nous ». A la résurrection en Matthieu 28, le 
Christ dira aux apôtres et à l’humanité : « Je suis avec vous tous les 
jours jusqu’à la fin des temps ». La Noël est donc la célébration du 
« être avec ». Dieu vient habiter parmi nous, il vient être avec nous, 
c’est-à-dire qu’il vient partager notre humanité, nos doutes, nos 
joies, notre espérance, nos maladies, nos soucis, nos 
questionnements, il partage tout avec nous, excepté le péché. Dieu 
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est avec nous pour que nous soyons aussi avec les autres. C’est cela 
le vrai sens de la Noël. 

Que tout l’environnement festif de Noël, avec les sourires, la bonne 
humeur, la joie, et l’envie de vivre se traduise concrètement dans 
un être avec les autres comme un véritable style de vie. 

Que la magie de Noël convertisse le « sans avec » et le « ne pas être 
avec » en un « Être Avec » dans les familles, dans les partis 
politiques, dans les lieux de décisions. Mais cet « être avec » pour 
perdurer et être vrai doit toujours prendre en compte deux 
dimensions : la verticalité et l’horizontalité. L’absence d’une seule 
dimension le fragilise.  

Père Marius 

 
Formation chrétienne :  Approfondissement de la Foi 
 
Le temps de l’Avent : un Devenir ou un Revenir 
 
A l’approche de la Noël, l’Église nous offre quatre semaines pour nous 
préparer intérieurement, spirituellement, pour transformer nos 
pays, nos cœurs et nos familles en des lieux d’accueil de Dieu et de 
l’homme, car l’Enfant qui naîtra à Noël est Vrai Dieu et Vrai Homme. 
C’est cela le temps de l’Avent. Ce moment est-il un devenir ou un 
revenir ? 

 Le devenir  
« On ne naît pas chrétien, on devient chrétien ». Cette affirmation 
du théologien Tertullien (2ème siècle) est riche de sens et nous 
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oriente en ce temps de l’Avent. Devenir est un verbe de mouvement 
qui met en évidence un départ. Le verbe devenir définit un 
mouvement d’un point de départ à un point d’arrivée. Lorsqu’on 
applique ce verbe dans notre relation avec Dieu, nous comprenons 
bien ce que dit Tertullien. Quand on naît, on n’est pas chrétien.  
Par une orientation et une éducation des parents, ou par choix 
personnel, on devient chrétien. Chacun de nous a connu un point de 
départ avant de devenir chrétien.  

 Le retour  
Le verbe retourner est le contraire du devenir. Retourner suppose 
qu’on est devenu et qu’après on a changé ou opté pour autre chose. 
Quand on devient chrétien, on prend une route, un chemin avec Dieu. 
Sur ce chemin, on ne parvient pas toujours à marcher au même 
rythme que Dieu. C’est comme un enfant qui prend la route entre 
Waterloo et Braine. En marchant l’enfant se fatigue alors que le père 
qui est sportif marche à un rythme très élevé. Que fait l’enfant ?  
Il décide de prendre des raccourcis, de changer de chemin ou de 
s’arrêter pour une pause. Nous aussi en tant que chrétiens, nous ne 
parvenons pas à garder le même rythme que celui qui se définit 
comme « Le Chemin » : le Christ. Souvent on ne retrouve pas ce qu’on 
recherche dans le christianisme. On est devenu chrétien pour telle 
ou telle chose ou en suivant les parents. Malheureusement on ne 
reçoit pas ce qu’on attend, ce qui nous pousse à prendre d’autres 
chemins. Mais Dieu, ne se fatiguant jamais de nous attendre comme 
l’affirme le Pape François, patiente. Il veut que nous revenions à Lui 
pour continuer la marche. 
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 Le danger du « revenir »  
Le « revenir » à Dieu est plein de tentations et de doutes. Souvent, 
on peut avoir honte de retourner à Dieu. Après des évaluations, on 
peut se dire « J’ai trop péché. Mon passé est lourd » donc je ne veux 
plus retourner. Parfois, nous avons peur du regard de l’entourage, 
des amis, ce qui fait qu’on préfère continuer notre route. Le « revenir 
» suppose humilité, abaissement, décision. Nous pouvons regarder 
ceux qui sont revenus à Dieu, cela peut nous aider. Dans la Bible, 
David, après l’adultère accompagné d’un crime, a décidé de revenir, il 
est devenu l’ancêtre de Jésus et le messie est appelé « Fils de David 
».  L’enfant prodigue a décidé de revenir et il a été accueilli par un 
festin. Pierre après avoir renié Jésus trois fois pleure et revient. Il 
reçoit la clé du paradis et devient le roc sur lequel est bâtie l’Église.  
Paul après avoir massacré les premiers chrétiens est devenu l’un des 
plus grands chrétiens. C’est cet ancien persécuteur que nous 
écoutons chaque jour à la messe. 
Avec Dieu, ce n’est pas le fait de marcher avec Lui au même rythme 
ou le fait de partir « devant » qui est important, mais de devenir et 
de revenir. Car il y a la joie au ciel lorsqu'un pécheur décide de 
revenir.  
La miséricorde de Dieu doit toujours être comprise dans les verbes 
« devenir » et « revenir ». Le temps de l'Avent est donc un revenir 
en vue de devenir. Nous revenons à Dieu pour que notre cœur 
devienne à Noël une crèche dans laquelle naîtra l’enfant Jésus pour 
que le Gloria retentisse dans notre famille et remplace les chants de 
deuil, de tristesse et de lamentation.  
Bon temps de l’Avent. 

P. Marius  
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Questions-Réponses sur Noël  Père Marius et les paroissiens 
Comme chaque mois, cette rubrique est une catéchèse qui nous 
permet de nous ressourcer dans les fondamentaux de notre foi 
chrétienne à partir d’échanges entre père Marius et les paroissiens. 
Que célébrons-nous à Noël ? 
A Noël, nous célébrons ce qui fait la particularité du christianisme, 
à savoir l’incarnation, c’est-à-dire que le Christ qui est Dieu et fils 
de Dieu, prend notre corps, devient un vrai homme, naît de la Vierge 
Marie. C’est ce que Jean affirme dans son Prologue « Et le Verbe 
s’est fait chair ». 
 

Avant de naître de la Vierge Marie, où était le Christ ?  
Dans la foi chrétienne, nous croyons que le Christ est Dieu. Si le 
Christ est Dieu, il a donc préexisté avant de naître de la Vierge 
Marie. Le Christ est Dieu, donc il était avant toutes les créatures. 
C’est pourquoi selon Origène, quand l’auteur du livre de la Genèse 
utilise le pluriel dans la création de l’homme « faisons l’homme à notre 
image », il est question du Père et du Fils et du Saint Esprit. 
 

On peut donc parler de deux naissances concernant le Christ ? 
Dans le Credo de Nicée Constantinople appelé le long Credo, nous 
professons que le Christ est Vrai Dieu « né du Vrai Dieu ». Cette 
naissance est ce qu’on appelle l’engendrement. Le Christ est 
engendré. Il sort du Père, de qui il reçoit la divinité. Après cette 
première naissance, il y a la seconde naissance qui est celle que nous 
célébrons à Noël, la naissance qui fait entrer Dieu dans notre 
histoire, dans notre monde, comme l’affirme Jean : « il vient habiter 
parmi nous ». 
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Est-ce que le Christ est un vrai homme comme nous ? 
Il est vrai que le fait d’affirmer que le Christ est Vrai Dieu et Vrai 
homme peut poser un problème d’un point de vue de la raison. Mais il 
faut associer à la raison, la foi pour comprendre ce mystère. Quand 
le Christ devient homme, il prend un corps à partir de la Vierge Marie. 
Il ne descend pas du ciel avec un corps. Il prend un corps réel et une 
âme rationnelle. En tout il est semblable à nous excepté le péché qui 
n’est pas lié à notre humanité parce que Dieu n’a pas créé l’homme 
avec le péché. L’homme fait le choix de pécher ou de ne pas pécher. 
 

Pourquoi Jésus devient homme ? 
Jésus devient homme par amour pour l’homme. Il devient homme pour 
partager nos joies, nos épreuves, nos soucis, nos déceptions, nos 
découragements. Il prend notre corps par solidarité parce que pour 
sauver quelqu’un il est bien d’être proche. Le fait que le Christ qui 
est Dieu, devienne un homme, est l’affirmation de la dignité de la 
personne humaine. 
 

Si le Christ est vrai homme comme vous le déclarez, pourquoi 
n’est-il pas né d’un père normal comme tous les hommes ? 
Vous posez ici la question de la virginité perpétuelle de Marie. C’est-
à-dire Marie toujours Vierge. Il faut comprendre la naissance 
miraculeuse, exceptionnelle du Christ à partir de la trajectoire de la 
divinité. Le fil rouge, c’est sa divinité. Si le Christ est Dieu, un homme 
ne peut pas participer activement à sa conception. Si un homme par 
une relation intime participe à la naissance du Christ, c’est que le 
Christ n’est pas Dieu, il doit sa conception à un humain. Voilà pourquoi 
dans les évangiles, les auteurs parlent de Marie qui est enceinte sous 
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l’ombre du Saint Esprit. Ici c’est la mise en action de l’Esprit Saint, 
qui est lui-même Dieu. Quant à Marie, elle accueille, après un dialogue 
avec l’ange, la décision de Dieu de venir au monde par elle.  
 

Quel a été le rôle de Joseph ? 
Cette question permet de comprendre la mission du Père, de Marie 
et de Joseph dans la naissance du Christ. 
Dieu le Père donne la divinité au Fils par l’engendrement, Marie donne 
l’humanité au Christ par la naissance historique du Christ et Joseph 
donne au Christ une famille. Nous avons ici les trois figures : la 
divinité, l’humanité et la sociabilité. 
 

Peut-on dire que Noël est un anniversaire ? 
Il ne faut pas confondre Noël et les anniversaires de naissance. Un 
anniversaire est un simple souvenir alors que la Noël est plus qu’un 
souvenir, c’est une réalité vécue et célébrée. C’est pourquoi à la fête 
de Noël, il ne faut pas s’arrêter uniquement à des contes, à des 
sketchs, il faut aller au-delà pour vivre une véritable célébration de 
la naissance du Christ. Noël n’est pas un simple souvenir, un rappel. 
C’est une actualité. A la messe, ce qui s’est passé il y a plus de 2000 
ans est vécu avec des grâces qui découlent de cette réalité. Voilà 
pourquoi la messe de la nativité doit être vécue spirituellement, avec 
foi et célébrée avec soin liturgique.  
 

Les crèches ont-elles leur place encore à Noël ? 
Au troisième siècle, selon la tradition, les premiers chrétiens ont 
adoré une crèche à Bethléem supposée être le véritable lieu de la 
naissance du Christ. Au moyen âge, il y avait déjà des tableaux 
vivants et pièces théâtrales qui étaient joués dans les églises pour 
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représenter le récit de la nativité du Christ. Les crèches actuelles 
trouvent leur origine dans la tradition de Noël instaurée au treizième 
siècle par saint François d’Assise.  
Aujourd’hui, dans toutes les églises catholiques, les crèches font 
partie intégrante de la liturgie de la célébration de la Noël.  Elles 
font partie de l’art de l’Église. A travers l’art, on rentre en contact 
avec le divin. Les chrétiens de l’antiquité, en mettant des crèches 
dans les maisons ont voulu marquer un signe de la naissance du Christ.  
D’un point de vue théologique et spirituel, c’est rendre présent la 
sainte famille dans les foyers pour concrétiser le sens du nom 
Emmanuel, « Dieu est avec nous ». La crèche fait partie de notre 
culture chrétienne catholique, de notre tradition, de l’art chrétien. 
Du 24 décembre jusqu’à l’épiphanie, je vous invite à prier autour de 
votre crèche familiale. Au Chenois et à saint Paul, il faut d’ailleurs 
penser à une pastorale de bénédiction des crèches pour faire un lien 
avec Saint François d’Assise.  
 

La célébration de la Nativité de Jésus Christ a-t-elle un sens 
aujourd’hui encore dans un monde multiculturel, multi 
convictionnel, multiconfessionnel ? 
Voici l’extrait de la première lecture de la messe de la Nativité le 24 
décembre : « Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever 
une grande lumière ; et sur les habitants du pays de l’ombre, une 
lumière a resplendi. Car le joug qui pesait sur lui, la barre qui 
meurtrissait son épaule, le bâton du tyran, tu les as brisés comme au 
jour de Madiane. Et les bottes qui frappaient le sol, et les manteaux 
couverts de sang, les voilà tous brûlés : le feu les a dévorés ».  
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Sans entrer dans les considérations théologiques et spirituelles, le 
récit d’Isaïe nous fait comprendre qu’aujourd’hui encore, des 
hommes et des femmes, des peuples sont meurtris dans leur corps 
et attendent l’espérance, le réconfort, la joie. C’est cela aussi la 
Noël. Un Messie qui vient redonner l’espérance, là où les bombes 
parlent, là où les théories de paix ne sont que des discours. Noël a 
du sens encore dans un monde où se multiplient les murs de 
séparation, dans un monde où la création est devenue une 
manipulation, parce que Noël c’est un petit Enfant qui vient sauver 
toutes les générations. En dehors de tous les aspects spirituels et 
théologiques, Noël c’est apprendre à perpétuer une culture de joie, 
des rencontres familiales, à redonner de la joie à des enfants, à des 
personnes seules. Noël, c’est mettre de la lumière partout. Noël aura 
donc toujours du sens. 

P Marius 
 
 

AU FIL DES DIMANCHES… 
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VIVRE L’AVENT EN ROUTE VERS NOËL 2024… 

 

À l’écoute des prophètes… 

 

 
 

Le premier mot de cet Avent est décisif : « Voici ». 
C’est imminent, c’est sûr, c’est convaincant.  Le prophète Jérémie (Jr 

33, 14) parle au nom du Seigneur.  Il transmet une bonne nouvelle : La 
promesse va enfin être réalisée.  Même si le peuple doute, le 
Seigneur va donner à David un successeur, qui apportera la justice, 
Oui, Dieu tient parole, il est bien le Dieu qui nous sauve. 
Le prophète Jérémie (Jr 33, 14) parvient-il à nous convaincre ?  Vais-
je prendre le temps de méditer aujourd’hui sa Parole ?  En quoi vais-
je pouvoir être ces jours-ci « irréprochable en sainteté » comme 
Saint Paul nous le demande (1 T 33h, 3,13). 

 

Toute promesse engage, peut-on me faire confiance ? 
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Le mot « gloire »  ne nous est pas trop familier. Terme péjoratif 
lorsqu’un être humain cherche sa propre gloire, cultive son prestige 
et aime le faire connaître.  Mais mot bien plus noble quand il est 
question de Dieu.  La gloire de Dieu, c’est le rayonnement de son Être 
et de son amour, la Joie du ciel où il rassemblera toute l’humanité 
sauvée.  Le prophète Baruch (Ba 5, 9) annoncera : « Dieu conduira 
Israël dans la joie, à la lumière de sa gloire, avec sa miséricorde et 
sa justice » 

Si nous ne chantons pas la gloire de Dieu pendant l’Avent, c’est bien 
pour que celui-ci éclate mieux encore à Noël :  les anges de Bethléem 
salueront dans la joie la naissance de Jésus, Visage de la gloire du 
Père. 

 
Préparer Noël, se prépare à fêter la Nativité de Jésus, c’est 

aussi veiller à ce que la dignité de tout être humain soit 
respectée, toute injustice soit respectée…  
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La joie chrétienne, la Parole de Dieu sont subversives.  C’est ainsi que 
même dans une période désastreuse, le prophète Sophonie (So 3, 16-

17) appelle le Peuple à la joie.  Ce n’est pas de la provocation, c’est 
l’affirmation forte de la foi : un jour, Jérusalem connaîtra le salut.  
Dans la foi, c’est déjà réalisé, et même au cœur de l’épreuve chacun 
peut se réjouir de ce salut. 
C’est pareillement vrai pour l’humanité d’aujourd’hui.  Meurtrie par 
tant de drames, elle est promise au bonheur.  Comme le dit Saint Paul 

(Rm 8, 24-25) : « Car nous avons été sauvés, mais c’est en espérance ; 
voir ce qu’on espère, ce n’est plus espérer : ce que l’on voit, comment 
peut-on l’espérer encore ? Mais nous, qui espérons ce nous ne voyons 
pas, nous l’attendons avec persévérance » 
La voici, la Jérusalem en fête ! Baruch l’avait annoncé (au 2ème 
dimanche de l’Avent), et le prophète Sophonie en a fait tout 

naturellement un motif de réjouissance. 
A nous, de nous réjouir maintenant du salut 

qui nous est offert… 
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La paix, n’est-ce pas la plus grande attente des peuples ?  Que 
prennent fin les guerres entre les nations, la désunion des familles, 
les conflits de voisinage !  A l’approche de Noël, prions le Seigneur 
avec insistance, que vienne sa paix sur le monde. 
Le prophète Michée (Mi 5, 1)  annonce que le sauveur naîtra à 
Bethléem, en Judée, « Il sera grand jusqu’aux lointains de la terre, 
et lui-même, il sera la paix ! » (Mi 5, 4a).   Si nous croyons en ce 
sauveur, témoignons de sa grâce offerte à tous les hommes. 
 

Par une parole de bienveillance à un voisin, 
un geste de gentillesse envers mon entourage,  
et par une prière de supplication au Seigneur,  

suis-je artisan de paix là où je vis ? 
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Le peuple qui marchait dans les ténèbres 
  a vu se lever une grande lumière (Is 9, 1)  

 

La nuit fait souvent éprouver de l’insécurité, de la peur, de l’angoisse, 
voire un désarroi insurmontable.  C’est la nuit qu’il nous faut de la 
lumière !  C’est dans les ténèbres de notre monde meurtri que le 
Sauveur doit venir !  Nous sommes des chrétiens du jour, et le Christ 
fait de nous « la lumière du monde » (Mt 5, 14).  Ouvrons nos cœurs à 
celui qui est le « Soleil de justice »   (Ml 3, 20)  « l’astre d’en haut » 
qui vient nous visiter  (Lc 1, 76-79). 
 

 

                                                                           
 

 

Oui, un enfant nous est né,  
un fils nous a été donné ! 

(Is 9, 5) 
 

Gloire à Dieu et paix aux 
hommes 
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Le Verbe était la vraie lumière, 
qui éclaire tout homme en venant dans le monde  (Jn, 1, 9) 

 

C’est Noël, les enfants ont ouvert leurs cadeaux.  Mais le seul vrai 
cadeau nous vient de Dieu, il repose là, humblement dans la crèche.  
Dieu nous donne son Fils, Dieu se fait homme.  « Dieu s’est fait 
homme pour que l’homme devienne Dieu », disaient les Pères de 
l’Eglise.  Oui, telle est l’ambition de Dieu : communiquer sa vie divine 
aux hommes, par son Fils qui livrera sa vie humaine pour nous donner 
sa vie ressuscitée. 
En ce jour, s’accomplit la parole de tous les prophètes (entre autres 
Jérémie, Baruch, Sophonie, Michée, Isaïe…)  La promesse du salut 
est pleinement accomplie en ce Cadeau de Dieu, si fragile sur la paille. 

 

A bien des reprises et de bien des manières, Dieu, dans le 
passé, a parlé à nos pères par les prophètes : 

Mais à la fin, en ces jours où nous sommes, il nous a parlé par 
Son Fils qu’il a établi héritier de toutes choses et par qui il a 

créé le monde. 
 

Issu de « Vivre l’Avent 2024 à l’écoute des prophètes » 
Catherine 
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VIE DANS L’EGLISE ET LE MONDE 

 
Mais qui sont donc ces prophètes ? 
 
Dans le Nouveau Testament, il est dit de Jésus qu’il est le Messie 
annoncé par les prophètes de l’Ancien Testament et que Jean-
Baptiste est le plus grand de tous les prophètes.   
Dans un sens général, un prophète est quelqu’un qui parle aux autres 
de la part de Dieu. Le terme grec « prophetes » signifie « porte-
parole » ou « avocat ». Ils sont aussi appelés voyants à cause de leur 
connaissance spirituelle et de leur capacité à voir l’avenir. 
Il y a dans l’histoire biblique des grands prophètes parmi lesquels 
Isaïe, Jérémie, Daniel, Ezechiel, … 
Dans la Bible, les prophètes étaient à la fois enseignants et 
messagers. Ils annonçaient le message de Dieu sur les sujets 
d’actualité et révélaient l’avenir. Le ministère d’Isaïe par exemple, 
concerne à la fois le présent et l’avenir. Il a pris position fermement 
contre la corruption du peuple à son époque (Isaïe 1:4) et reçu de 
grandes visions quant à l’avenir d’Israël (Isaïe 25:8). 
Les prophètes avaient pour rôle d’annoncer fidèlement la volonté de 
Dieu au peuple. Leur responsabilité était de guider la nation d’Israël 
et d’édifier l’Eglise, la maison de Dieu. 
La Bible mentionne nommément plus de 133 prophètes dont 16 
femmes.  Beaucoup d’autres personnes ont également prophétisé, 
notamment les 70 anciens d’Israël (Nombres 11:16-17).  
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Jacob et Joseph, tous deux descendants d’Abraham, ont eu des 
rêves concernant l’avenir qu’on peut considérer comme prophétiques.  
Moïse est appelé « homme de Dieu » et considéré comme un grand 
prophète.  
L’époque d’Elie et Elisée était caractérisée par une forte activité 
prophétique. Il y avait même une école de prophètes (Livre des Rois 
20:35). Elie et Elisée ont tous deux accompli de nombreux miracles. 
Les prophètes envoyés par Dieu sont généralement méprisés et leur 
message ignoré. Isaïe décrit sa nation comme un peuple rebelle. 
Tous ceux qui annoncent un message de Dieu ne sont évidemment pas 
des prophètes. La Bible nous met en garde contre les faux prophètes, 
qui trompent le peuple en prétendant parler de la part de Dieu. Le 
roi Achab avait 400 faux prophètes à son service pour lui dire ce qu’il 
avait envie d’entendre (Timothée 4:3). 
Qui est prophète ? Aujourd’hui le prophète est chacun de nous : 
en effet, par le baptême, nous recevons tous le don et la mission de 
la prophétie (cf. catéchisme de l’Eglise catholique,1268).  Le 
prophète est celui qui, en vertu du baptême, aide les autres à lire le 
présent sous l’action de l’Esprit Saint.  
Tout baptisé est prophète lorsqu’il accepte de témoigner de sa foi 
autour de lui et de s’engager à bâtir un monde meilleur. 
On utilise aujourd’hui ce terme pour qualifier quelques fortes 
personnalités du christianisme s’exprimant avec conviction et 
liberté. 

 
Laurence 
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LES JEUNES PARMI NOUS… 

 

Bonjour et bienvenue à toutes et à tous, 
 

Les « Olympiades du Cœur » c’est aussi prendre le risque de bouger, 
c’est pourquoi cette 2ème messe des Jeunes nous emmènera à Saint 
François d’Assise afin de sceller cette nouvelle aventure avec les 
jeunes et paroissiens de Saint François et Saint Paul. 
 
Prochaine messe des jeunes : 
Ce dimanche 1er décembre à 9 heures 30 à Saint François 
d’Assise au Chenois 
Le thème :  Redresse-toi ! 
 
Au plaisir de vous y retrouver ! 
Les jeunes de la paroisse Saint Paul, Waterloo et église Saint François 
d’Assise, Waterloo – Belgique 
 

Pastorale des Jeunes @ Waterloo 
Nouvelle adresse mail : pj@sfaspw.be 
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Mdj = Messe Des Jeunes 
sfaspw : Saint-François d’Assise et Saint-Paul Waterloo 
Répétition des chants sur place 30 minutes avant le début des 
célébrations 
 
 
 
 
 
  
 
    
 

SOLIDARITE :  SAINT PAUL 

Projet indien : soutien au Père Anil 

Notre dîner indien 2024 en soutien au projet du Père Anil s’est 
déroulé dans la bonne humeur le 15 novembre dernier. En cuisine : la 
désormais bien rodée équipe de choc féminine, joyeuse et motivée ; 
après une journée “épluchage, découpage, touillage et cuisson” celle-
ci est parvenue à servir quelques 110 repas, dont un curry 
unanimement plébiscité ! 

Grâce à la mobilisation et à l’enthousiasme de tous les volontaires 
(tant en cuisine, qu’en salle, bar, stand artisanat/jus de pommes et 
speculoos...) ainsi qu’à la générosité des convives accourus des 
alentours, et sans oublier la verve de Peter, notre président, 
transformé en animateur très pro pour la soirée, nous avons été en 
mesure d’être à la hauteur du défi. De l’avis de tous, la soirée fut un 
succès incontesté. 

Un très grand merci à toutes et tous les participant.es pour cette 
formidable mobilisation. Sans vous rien n’aurait été possible. 
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Rendez-vous à l’automne 2025 ! 

Entretemps, tout don à notre ASBL est toujours le bienvenu, sur le 
compte “Les Amis du Père Anil” : Compte référence : 

IBAN : BE26 0689 3244 1829 Une attestation fiscale vous sera 
délivrée pour tout don d’au moins 40€ au cours de l’année. 

N’hésitez pas à visiter le site de notre ASBL : 

lesamisdupereanil.wixsite.com/anil pour avoir des nouvelles et des 
photos récentes du projet ou pour obtenir plus d’informations sur 
le volet « parrainage de fillettes » afin de garantir à celles-ci une 
scolarité jusqu’à l’âge de 16 ans. 

Roseline, Hans, Pierrette, Peter, Anne et Jean-Jacques  

 

Au début et à l’issue du 2ème dimanche de l’Avent, soit le 8 décembre 
nous vous proposerons encore une vente de jus de pommes et de 
spéculoos pour compléter notre don au Père Anil…  Merci à chacun… 
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Pierrette 

   

Atteinte depuis plus de 20 ans de la maladie de la Sclérose En Plaques  
(SEP) je tiens tout particulièrement à soutenir cette ligue en 
vendant, comme chaque année, dans le courant du 4è trimestre ses 
chocolats GALLER pour l’aider à subvenir à tous ses propres besoins 
en faveur de toutes ces personnes, assistants sociaux, 
ergothérapeutes, bénévoles, membres patients experts, et toutes 
leurs réserves d’idées de rencontres mises en place qui nous 
permettent de vivre en une grande famille  avec beaucoup de 
bienveillance, de solidarité, de partages de nos symptômes parfois 
visibles ou totalement invisibles mais bien présents dans notre 
quotidien…  Nous avons vraiment besoin d’eux, ils ont besoin de nous…  
Quelques produits de Noël sont arrivés, et je serai présente pour 
la dernière vente à Saint Paul, le 4ème dimanche de l’Avent, soit le 22 
décembre 2024… 

En acceptant de m’aider une fois encore, vous devenez vous-
mêmes partenaires SEP et je vous en remercie du fond du cœur… 

Catherine Degrève - Godichal 
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COMME CHAQUE ANNEE A NOËL : 

Pensée toute particulière à Jean François et à ses 
« potes » de la prison de Nivelles 

 

Comme chaque année, l’EAP propose de lancer une fois encore la 
récolte de produits pour les prisonniers de Nivelles. 

Leurs souhaits et leurs besoins sont les suivants : 

Sachets de thé ou de café, des biscuits, des blocs de papier 
ligné (très demandés) ainsi que des bics, des enveloppes, des 
timbres… 

MERCI à vous, pour eux ; une manne sera prévue sous la table à 
l’entrée de l’église durant tout ce mois de décembre…  

              

Ils leur seront 
transmis pour 

l’épiphanie.  (6/01) 
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HORAIRE DES MESSES A SAINT PAUL 
& agenda du mois de DECEMBRE 

 
 

Samedi  19h Eucharistie   

Dimanche  11h  Eucharistie 

------------- 

Lundi  11h  Eucharistie par Père Jean 

Mardi 19h Messe suivie d’un temps d’adoration d’ ¼ h  

Jeudi      !!! 8h30 !!! Messe suivie du chapelet et non plus 10h 
 
 

 

Sur le chemin de l’Avent : Paroisses Saint Paul & St 
François 

 
Soirées de l’Avent :  prière silencieuse-louange-chapelet-Méditation 

 
 

Comment préparer Noël de manière beaucoup plus intense et 
spirituelle aujourd’hui ? 

 
Père Marius et les EAP de Saint François & Saint Paul nous offrent des 

temps de louange, de méditations intérieures, de prière et de partage… 
 

 
 

Jeudi 05/12 20h15 Saint Paul  
Thème :  « Et le verbe s’est fait chair et il a habité parmi nous » 
 

Mardi 10/12 20h15 Saint François 
Thème :  « L’Emmanuel, Dieu avec nous » 
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Mercredi 18/12 20h15 Saint Paul 
Thème : « Noël, un style »  
 
Tout le monde est bien sûr convié à ce parcours spirituel. 
Prédicateur :  Père Marius Hervé 
 
Samedi 07/12 9h à15h Récollection de fin d’année à  
    Banneux. 
Chaque année, Père Marius organise en décembre un temps de méditations 
à Banneux pour tous ceux qui veulent se retirer avant les fêtes de fin d’année  
en vue de faire un bilan spirituel personnel.  C’est vraiment un temps 
d’intériorité, d’action de grâce et de préparation des vœux de nouvel an 
Participation : gratuite  Contact : +32 492/10.07.11 

 
 

Sacrement de Réconciliation 
 

Jeudi  12/12  Sainte Anne  20h15 
 En Unité Pastorale (UP) avec célébration communautaire 

Jeudi   19/12  Saint François 16h30  - 17h45 
Vendredi 20/12  Saint Paul  20h  -  21h30 
Samedi 21/12  Saint François 16h  –  17h 
  Pour ces 3 dernières dates, récollection en paroisse 

  
 

A noter encore dans vos agendas : Décembre à Saint Paul 

 Les célébrations & Veillées 
 

Dimanche 01/12 9h30    Messe des jeunes à Saint François  
     avec pour thème : Redresse-toi ! 
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Dimanche 01/12 11h   1er dimanche de l’Avent à St Paul  
     * Verre de l’Amitié 
     * Pique-nique paroissial 
 
 

Mardi 03/12 20h15 Prière de Taizé à Saint Joseph 
 

Jeudi 05/12 20h15 1ère Veillée de prière à St Paul 
 

Dimanche 08/12  11h  2ème dimanche de l’Avent 
                   Vente de jus de pommes et 

spéculoos pour le Père Anil 
 

Mardi 10/12 20h15  2ème Veillée de prière à St François 
 

Samedi  14/12   16h    Veillée de Noël pour les KT   
 

Dimanche 15/12   11h    3ème  dimanche de l’Avent - Joie  
      Collecte Entraide & Fraternité 
 

Mercredi 18/12   20h15  3ème Veillée de prière à Saint Paul 
 

Dimanche 22/12   11h     4ème  dimanche de l’Avent - Paix  
       Dernière vente produits Ligue SEP  

 
 Les réunions 

  
 

Mercredi 04/12 20h15 Réunion des 2 EAP à Saint François 
 

 
Mercredi  11/12   20h15  Réunion EAP en vue d’une formation 
       d’un comité de fêtes en préparation 
       à la fête de Saint Paul (26.01.25) 
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Vendredi 13/12   20h     Réunion des lecteurs   
 

 
 

Agenda  Noël  
 

Mardi  24/12  18h  Saint François Messe 
     19h30 Saint Paul  Veillée Noël 
                 précédée à 19h par des chants traditionnels 
     24h  Saint François    Minuit Chrétien 
 

Mercredi 25/12   09h30  St François Messe Noël 
    11h  Saint Paul Messe Noël 
 

Mardi  31/12  23h à minuit à Saint Paul    
Veillée d’adoration, d’actions de grâces et de louange 

 

Jeudi  01/01  11h  Messe à Saint François 
 

 

 
 
Jeudi  23/01  20h15  Prière œcuménique à St 

Paul 
Dimanche    26/01 11h  Messe de notre Saint 
Patron (Saint Paul) célébrée par notre archevêque Luc Terlinden
   
Cette messe sera suivie d’un repas fraternel et communautaire… 

Notez encore pour Saint Paul : 
autres célébrations 
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A noter encore : 
 

 Le service de la sacristie est le premier lieu de la préparation 
de la messe.  NOUS AVONS BESOIN DE SACRISTAINS.TINES 
   
Contacts :   Mr Michel Tignol    michel.tignol@skynet.be    

         0496/34.56.58 

Contacts :   Mr René Léonard    leonard.rje@gmail.com 

        0474/ 23.13.36 
 

 

 Le groupe des lecteurs diminue.  Nous lançons un appel sérieux 
à de bonnes volontés pour se joindre à eux… 

  
Contact :   Mme Françoise Guérinon   fguerinon@yahoo.fr 

       0475/77.46.76 
 
 

 L’EAP souhaite organiser un comité des fêtes pour préparer 
toute festivité.  Le premier repas festif se déroulera après la 
messe patronale (Saint Paul) célébrée par notre archevêque le 
dimanche 26 janvier 2025 

 
Contacts :   Mr Bruno Chapentier 0497/ 52.85.81 
 

   Mme Claire Van Brussel 0477/ 74.31.15 
 

   ou un autre membre de l’EAP… 
 

Date de cette préparation du comité des fêtes, le 11/12/2024 
à 20h15 à la cure de Saint Paul…  BIENVENUE A TOUS…  
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Equipe des prêtres à Saint Paul 
 

Curé : 

Père Marius    0492/10.07.11 nguessan.nguessanmh@gmail.com 

Prêtres bénévoles 

Père Jean DE WULF               jeandewulf32@gmail.com  

Père Marcel COGET                          marcel.coget@proximus.be 
 

Secrétariat :  02/354.02.99 
 

Permanence Claire Van Brussel :  Mercredis de 9h à 12h 
N’hésitez pas à appeler Père Marius au n°  0492/10.07.11 
 

paroissestpaul.waterloo@gmail.com  
 

Pour les demandes de messe et intentions: 15 euros à verser au compte ci-
dessous.  Contactez le secrétariat ou Père Marius pour plus d’informations. 
 

Compte financier BE 06-0682-0436-8822   
 

 
  Sont entrés dans la Maison du Père… 

 Ce 21/11/2024  Mr Georges Deleu     (né le 21/05/1949) 

 Ce 30/11/2024  Mme Anne Marie Pierrard  (née le 19/01/1932) 


